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民主主義とは熟議である再論

2



多数決は究極の民主主義か？①

p橋下徹氏の持論：「多数決は究極の民主
主義」

p私たちの主張：「民主主義とは熟議」

p究極の民主主義において負けたのに、ど
うして再チャレンジするのか？

p多数決が究極の民主主義なら、その結果
には無条件で従うべきでは？

pしかし、そうならないのが多数決。
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多数決は究極の民主主義か？②

pなぜなら…
u多数決は分断と遺恨を残すから。
u分断と遺恨を残すから、負けても「もう一
度」となる。

u自分たちが勝つまで、何度でも…
p何度でも繰り返すことができるなら、ま
だ良いが…
u特別区設置の住民投票は片道きっぷ
u一度でも賛成派が勝ったら、反対派が再
チャレンジするすべは法律上残されてない。

pそもそもフェアな土俵じゃない。
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なぜ熟議が必要なのか？
p熟議は不必要な分断や遺恨を残さない。

p誠実に話し合い、一致点・妥協点を探り、
最大限の合意を目指す。

pどうしても合意に到らなければ、最後の
手段として多数決で決定。

pしかし、多数決の結果には「恨みっこな
し」という合意だけは必要。

pだから、熟議の結果には皆が従う。

p2015年5月17日の住民投票は…
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合区・総合区・特別区
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総合区か、特別区かを住民投票
で問う？
p 大阪市長、「総合区」案を議決の意向
「都構想」に先行

p 日経新聞 2016/11/25 1:50

大阪市の吉村洋文市長は24日の定例会見で、
大阪の都市制度改革に関し、市を廃止して特別
区を導入する「大阪都構想」に先行して、市を
残したまま行政区を再編する「総合区」の関連
議案を市議会で可決したいとの意向を示した。

かねて吉村氏は特別区の是非について、2018
年秋の住民投票で問う考えを明らかにしている。
総合区の議案が可決されれば、住民投票の結果
が反対多数となった場合、総合区が導入される
ことになる。

会見で吉村氏は、総合区案の先行議決を「決
めていないが、有力なやり方だ」と述べたうえ
で、可決しても制度を始めるには一定の準備期
間が必要だと指摘。その間に住民投票を実施す
ることで「市民にどちらがいいかの判断を仰ぐ
ことができる」との見解を示した。
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総合区と特別区は似ているか？①

現 行 自民案 公明案 維新案

区の種別 行政区 総合区 総合区 特別区

合 区 × × ○ ○
政令市とし
ての大阪市 ○ ○ ○ ×

公選区長 × × × ○

区議会 × × × ○
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総合区と特別区は似ているか？②

p事実上、総合区か特別区かを住民投票で問う
というのなら…

p特別区が住民投票で否決された時の次善の策
というのなら…

p総合区と特別区は似ているということ？

p確かに総合区（公明案）と特別区（維新案）
は合区をするという点では似ている。

p違いは区長公選と区議会の設置？

pしかし、政令市としての大阪市を廃止するか
どうかという点では決定的に違う。
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最も主要な争点は大阪市の廃止か
存続かなのでは？①

p政令市としての大阪市を廃止して、一
般市よりも権限の制約された特別区に
分割するのが維新の「都構想」。

p政令市としての大阪市を存続し、その
下に行政区よりも大きな権限を付与さ
れた総合区を置くことが公明案と自民
案。

p政令市としての大阪市の廃止か、存続
かが総合区か特別区かの最大の争点。
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最も主要な争点は大阪市の廃止か
存続かなのでは？②

p2015年5月の住民投票
を含め、一貫して後背
に退けられていた争点
は…

p住民投票の投票用紙の
問題（←村上弘報告）。

p「大阪市を廃止して」
のはずが「大阪市にお
ける特別区の設置」に。
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適切な争点設定は民主的決定の前
提条件

p政令市としての大阪市の廃止か、存続
かが総合区か特別区かの最大の争点。

p合区が「共通」、公選区長・区議会が
「違い」という問題設定をするとすれ
ば、それは「政令市・大阪市廃止」と
いう真の争点を隠蔽するもの。

p多数決をするなら争点の設定の仕方こ
そが最も重要な問題。
u「恨みっこなし」にできるかどうかは争
点設定を合意できるかにかかる。
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大阪市民の意見分布をどのよ
うに反映するか？
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多数決の争点設定は難しい

p多数決をするならば、大阪市民の
意見分布をより正確に反映する争
点設定をすることが必要。

p争点設定の仕方によっては、最多
数意見が選択肢に含まれないこと
も…

pその時、市民はどう投票したら良
い？
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最新の世論調査の結果は…
p朝日新聞・ABCによる大阪府民調査の結果
（ 2017.2.25-26実施）

u大阪市を廃止し、新たに特別区に再編する「大阪都構
想」に賛成ですか？
Ø賛成：３７ 反対：３１

u大阪市を残したまま、24区を8つの総合区にまとめる考
えが示されています。総合区の導入に賛成ですか？
Ø賛成：３２ 反対：２９

u大阪市はどの方針をとるのが良いと思いますか？
Ø都構想を導入する：３３
Ø総合区を導入する：１２
Øいまのままがよい；４６

p吉村市長の方針に従った時、最多数の「いまのままが
よい」と考えている市民はどうしたら良い？
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吉村市長の考える決定プロセス
は…①
p①大阪市議会で、合区をともなう総合区の是非を多
数決で決める。

u本来は総合区に反対の維新：賛成

u合区＋総合区を提案した公明：賛成

Ø賛成多数で可決

p②府議会・市議会で特別区設置のための法定協議会
の設置と住民投票の実施の是非を多数決で決める。

u特別区の設置を提案した維新：賛成

u本来は特別区に反対の公明：賛成

Ø賛成多数で可決

p③住民投票で特別区設置の是非を決定

Ø賛成多数：特別区設置 反対多数：合区＋総合区設置
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吉村市長の考える決定プロセス
は…②

pもともと市議会では過半数をとれ
ない「特別区」と「総合区＋合
区」という二つの案。

p本来は反対のはずの維新と公明が
お互いに賛成に回り合うことで可
決する。

pこうした「不誠実な取り引き」は、
熟議とは無縁。
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本来あるべき手順は…
p熟議と合意形成を前提として…
p本来あるべき決定手順は…
u市議会において…
Ø①大阪市の存続か廃止か
Ø存続：②へ 廃止：法定協設置へ

Ø②総合区設置か行政区のままか
Ø総合区：③へ 行政区：③へ

Ø③合区をするか、24区のままか
pこの手順なら合区反対の意見も、現状維
持の意見もそのまま決定に反映できる。
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